

# éditorial

Les techniques de physiothérapie et de rééducation fonctionnelle peuvent être employées sans grand investissement par le vétérinaire au cours de sa pratique quotidienne ...

La physiothérapie est l'utilisation, dans un but thérapeutique, des agents physiques (en particulier les massages, la chaleur, le froid, le mouvement, les ultrasons, les ondes de choc, l'électricité, l'eau). Ses principaux effets sont de soulager la douleur, de limiter les conséquences néfastes sur les tissus des processus inflammatoires (aiguës et chroniques) et de l'immobilisation (création d'adhérences, fonte musculaire), et de restaurer une activité locomotrice.

Ces techniques occupent ainsi une place primordiale lors de la rééducation fonctionnelle des chiens sportifs souffrant d'une affection à répercussion motrice. En médecine sportive, les méthodes peuvent également être valorisées à titre préventif. En complément essentiel des traitements orthopédiques, nous avons développé avec succès cette discipline dès la création de l'UMES en 1996.

**Force est de constater que les "réserves" souvent ironiques de ces débuts ont fait place aujourd'hui à une véritable reconnaissance d'une discipline** qui s'inscrit parfaitement dans la liste des services que le vétérinaire peut apporter à la santé des animaux de compagnie et de loisirs. C'est ainsi que des structures associatives ou à but lucratif proposent des formations assez complètes au vétérinaire et à l'ASV, tandis que, sous la houlette de l'Ordre des vétérinaires, un diplôme affichable par le vétérinaire praticien est né à l'école nationale vétérinaire d'Alfort, proposant une approche différenciée pour petits animaux ou pour les chevaux.

Un collègue européen de spécialisation "Collège européen de Médecine sportive et de réhabilitation" (*European College of Veterinary Sport Medicine and Rehabilitation*) est né plus récemment, proposant là encore une approche par espèce dédiée.

**Au plan pratique, la mise en œuvre de ces méthodes a pour but de permettre une récupération fonctionnelle aussi proche que possible de celle existant avant la survenue de l'affection.** Cette thérapie est toujours "multimodale", dans la mesure où une technique donnée n'est jamais employée seule, les associations de méthodes se révélant toujours les plus bénéfiques.

La diversité des techniques proposées offre les avantages de pouvoir mettre en œuvre la rééducation fonctionnelle précocement après le traumatisme et de traiter des affections de natures très variées.

Même si des centres spécialement dédiés à cette activité existent dans de nombreux pays, il ne faut pas penser que la physiothérapie n'est accessible qu'à une partie de la population. Certaines de ces techniques peuvent en effet être employées sans grand investissement par le vétérinaire au cours de sa pratique quotidienne comme le démontrent les articles proposés dans ce dossier du **NOUVEAU PRATICIEN vétérinaire canine-féline**.

A l'heure où la profession vétérinaire doit sans cesse élargir ses domaines d'activités, nul doute que le présent recueil, en lien avec la qualité et l'expérience de ses différents auteurs, constituera, pour qui s'intéresse ou veut s'intéresser à la physiothérapie/réhabilitation fonctionnelle, une excellente base de référence. Je vous en souhaite bonne lecture !



**Dominique Grandjean**

PhD, HDR, Dipl. ECVSMR  
Chef du Département Élevage et Pathologie des Equidés et Carnivores  
Chef de l'Unité de Médecine de l'Élevage et du Sport  
École Nationale Vétérinaire d'Alfort  
7, avenue du général de Gaulle  
94700 Maisons Alfort.

disponible  
sur [www.neva.fr](http://www.neva.fr) 

Crédit Formation Continue :  
0,05 CFC par article